



ORMUSA

OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

Monitoreo: prensa escrita y digital- noviembre 2024

TITULAR	NOTA	Para
Más de 2,500 embarazos en niñas y adolescentes en último año	<p>Durante el último año se registraron 2,517 embarazos en niñas y adolescentes; aunque esto representa una importante reducción de los casos, continúa siendo una cifra alarmante para diferentes organizaciones. Según los datos publicados por el Observatorio Universitario de Derechos Humanos (OUDH) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA), en su reciente informe sobre los hechos de violencia sexual ocurridos en nuestro país entre 2019-2023, se tiene un promedio anual de 11,159 embarazos en menores a lo largo de esos años. A través de la base de datos del Observatorio de derecho sexual y derecho reproductivo de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), detalló que el 69% de los embarazos en niñas y adolescentes provenían de las zonas rurales del país.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mas-de-2-mil-embarazos-adolescentes-registrados/1178437/2024/</p>	EDH Pág.20 Viernes 1 Noviembre 2024
Más de 47,00 niñas y adolescentes embarazadas se registraron en los últimos cinco años, según OUDH	<p>Más de 47,000 embarazos en niñas y adolescentes se reportaron en los últimos cinco años en El Salvador, según los datos recolectados por el Observatorio Universitario de Derechos Humanos (OUDH) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA). Los datos revelan que desde el año 2019 a marzo de 2023, se registraron un total de 47,152 embarazos infantiles, de los cuales 15,326 ocurrieron en el 2019, siendo este el año con mayor número de casos. En el año 2020, el Observatorio contabilizó 12,982 embarazos en niñas y adolescentes, mientras que en los años 2021 y 2022, las cifras de casos fueron 5,975 y 10,352, respectivamente. En estos últimos dos años se reflejó un alza de 4,377, que equivale a un 42% más. Con respecto a los datos recabados en 2023, de enero a marzo de dicho año, se contabilizaron 2,517 embarazos infantiles.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/mas-de-47000-ninas-y-adolescentes-embarazadas-se-registraron-en-los-ultimos-cinco-anos-segun-oudh</p>	Diario El Mundo Viernes 1 Noviembre 2024
Duelo gestacional	<p>Perder a un bebe durante el embarazo, puede ser también la pérdida de sueños y las expectativas para formar una familia, en muchos de estos casos se vive el dolor en silencio. La pérdida gestacional ocurre cuando un embarazo termina antes de que el bebé nazca, esto conlleva un duelo que afecta a muchas familias.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/duelo-gestacional/</p>	Canal 12 Viernes 1 Noviembre 2024
Duelo	<p>En El Salvador muchas parejas sufren la pérdida de un bebé antes o después de nacer a las pocas horas por</p>	Canal 12

<p>gestacional: Muchas parejas sufren la pérdida de un bebé</p>	<p>distintos motivos. El duelo gestacional es una realidad para las mujeres que cargan con la culpa de no poder llevar a un bebé por nueve meses en su vientre. En otros casos, existen mujeres que dan a luz a bebés ya fallecidos por distintos motivos, como asfixia por el cordón umbilical.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/duelo-gestacional-muchas-parejas-sufren-la-perdida-de-un-bebe/</p>	<p>Sábado 2 Noviembre 2024</p>
<p>Régimen de excepción generará consecuencias graves en el país por tuberculosis</p>	<p>Mantener el régimen de excepción en El Salvador, con las altas cifras de población carcelaria que la medida de seguridad ha generado, incrementaría la incidencia de tuberculosis en el país en un 112 % durante los próximos diez años, según un estudio científico publicado en la revista The Lancet, especializada en salud pública. El estudio, denominado “El encarcelamiento masivo como factor impulsor de la epidemia de tuberculosis en América Latina y efectos proyectados de alternativas políticas: un estudio de modelado matemático”, abarca la situación de esta enfermedad dentro de las cárceles de Argentina, Brasil, Colombia, El Salvador, México y Perú, y genera una proyección estadística a partir de las cifras públicas a las que han tenido acceso en los seis países.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Regimen-de-excepcion-generara-consecuencias-graves-en-El-Salvador-por-tuberculosis-segun-estudio-internacional-20241101-0091.html</p>	<p>LPG Pág.16 y 18 Lunes 4 Noviembre 2024</p>
<p>47 mil embarazos en niñas y adolescentes evidencian falta de respuesta estatal: OUDH</p>	<p>Entre 2019 y 2022 se registraron alrededor de 5,000 víctimas de violencia sexual al año, de las cuales el 91% son mujeres, y el 71% de las víctimas tenían entre 10 y 19 años. Así lo evidencia el recientemente informe del Observatorio Universitario de Derechos Humanos (OUDH) sobre violencia sexual en El Salvador, que abarca los años de 2019 a 2023. Según explicó Jorge Rodríguez, coordinador del OUDH, al comparar estas cifras con las de violencia homicida en el país, específicamente con 2015 – considerado el año más violento por su tasa de 103 homicidios por cada 100,000 habitantes–, la violencia sexual supera con creces a la violencia homicida.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/11/47-mil-embarazos-en-ninas-y-adolescentes-evidencian-falta-de-respuesta-estatal-oudh/</p>	<p>YSUCA Martes 5 Noviembre 2024</p>
<p>Incremento de casos de tuberculosis a nivel mundial</p>	<p>Aunque en el país no se registran casos de tuberculosis, a nivel mundial es la principal causa de muerte por enfermedad infecciosa; casos como estos han presentado un incremento en el último año. Cerca de 342,000 personas en las Américas fueron diagnosticadas con tuberculosis durante 2023, un 6.6% más que el año anterior, pero este porcentaje es solo una parte de los casos que se registran en el mundo, son 8.2 millones los que contabiliza la Organización Panamericana de la Salud, los países con mayor incidencia son India, Indonesia, China, Filipinas y Pakistán, que son los que tienen en 56% del total, esta enfermedad se desarrolla más en hombres, con un 55%, un 33% en mujeres y 12% en niños y adolescentes.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/incremento-de-casos-de-tuberculosis-a-nivel-mundial/</p>	<p>Canal 12 Martes 5 Noviembre 2024</p>
<p>Cerca de 11 mil embarazos en niñas y adolescentes son reportados al año</p>	<p>Los resultados del Informe sobre hechos de violencia sexual en El Salvador 2019-2023, dados a conocer por el Observatorio Universitario de Derechos Humanos (OUDH) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA), revelaron que en ese período se registraron cerca de 47,152 embarazos entre niñas y adolescentes, lo cual, equivale a un aproximado de 11 mil embarazos al año. En 2019 se reportaron 15,326 siendo este el año con mayor número de casos, la tasa de embarazos llegó a 1.981 por cada mil niñas y adolescentes a nivel nacional. El departamento de San Salvador es el primero con 7,321 casos de embarazos en menores de edad, La Libertad con 5,259 y Sonsonate con 5,206 casos; mientras que, Chalatenango registró la menor cifra 1,372.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/cerca-de-11-mil-embarazos-en-ninas-y-adolescentes-son-reportados-al-ano/#google_vignette</p>	<p>Diario Co Latino Pág.5 Viernes 8 Noviembre 2024</p>
<p>Tribunal Simbólico en El Salvador: La justicia, que soñamos</p>	<p>La Red Salvadoreña de Defensoras, La Colectiva Feminista y la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto llevaron a cabo un tribunal simbólico para visibilizar y condenar los casos de violencia reproductiva y las violaciones de derechos humanos cometidas contra mujeres y personas sexo-género disidentes en El Salvador. Entre los casos emblemáticos presentados destacan, Lili una de las mujeres criminalizadas por emergencias obstétricas y el de Beatriz, una joven a quien se le negó la interrupción del embarazo, a pesar de que el feto era inviable y su vida corría peligro, su caso fue presentado ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. El Tribunal Simbólico fue presentado como un espacio para reconocer el daño causado a las sobrevivientes y sus familias, debido a las acciones y omisiones del Estado que han impedido la garantía de derechos humanos fundamentales. Este tribunal denunció la falta de acceso a una justicia pronta y</p>	<p>Revista La Brújula Miércoles 13 Noviembre 2024</p>

	<p>completa, así como la ausencia de aplicación efectiva de normas y estándares internacionales en derechos humanos, a pesar de los precedentes existentes. En este contexto, el tribunal se desarrolló con un enfoque de reparación, buscando justicia para cada una de las historias presentadas y evitando que otras personas enfrenten situaciones similares. A través de los testimonios de las víctimas, la presentación de peritajes médicos y la inclusión de peritajes psicosociales, el tribunal busca dar cuenta del impacto profundo que estas violaciones de derechos generan en la ciudadanía. Esta perspectiva integral permite entender y visibilizar tanto el daño físico como el psicológico que han dejado en las personas afectadas y en la sociedad en general.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2024/11/13/tribunal-simbolico-en-el-salvador-la-justicia-que-sonamos/</p>	
Tribunal Simbólico en El Salvador: La justicia, que soñamos	<p>La Red Salvadoreña de Defensoras, La Colectiva Feminista y la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto llevaron a cabo un tribunal simbólico para visibilizar y condenar los casos de violencia reproductiva y las violaciones de derechos humanos cometidas contra mujeres y personas sexo-género disidentes en El Salvador. Entre los casos emblemáticos presentados destacan, Lili una de las mujeres criminalizadas por emergencias obstétricas y el de Beatriz, una joven a quien se le negó la interrupción del embarazo, a pesar de que el feto era inviable y su vida corría peligro, su caso fue presentado ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2024/11/13/tribunal-simbolico-en-el-salvador-la-justicia-que-sonamos/</p>	Alharaca Miércoles 13 Noviembre 2024
Familias denuncian muertes durante partos en hospitales públicos de oriente	<p>El Salvador continúa registrando casos de muertes maternas en la red pública hospitalaria del país, los hechos conocidos han sido reportados por los mismos familiares de las víctimas en redes sociales, quienes han señalado aparente mala praxis y negligencia médica. Desde marzo del año pasado a la fecha, han sido cuatro casos reportados en la zona oriental del país: tres muertes atribuidas al Hospital Nacional San Juan de Dios de San Miguel (dos de ellas fueron referidas, una desde el Hospital San Pedro de Usulután y otra desde el Hospital de Santiago de María); y la otra muerte fue asistida fuera de centros hospitalarios. De ellos, uno fue llevado a juicio; todas las mujeres que murieron en esos partos habitaban en áreas rurales.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/denuncias-partos-en-casa-hospitalarios-naturales-mala-praxis-1182033/2024/</p>	EDH Pág.8 y 9 Domingo 17 Noviembre 2024
Adiós menstruación, hola menopausia	<p>A sus 55 años, Lilliam Arrieta comenzó a experimentar los síntomas de la menopausia sin saber que se trataba de esta etapa. “Mi mamá siempre me decía que ella casi no tuvo síntomas, solo unos «cuantos calorritos» que se le pasaron rápido. Así que cuando comencé a sentir cosas extrañas, visité cardiólogos, neurólogos, en fin, distintos especialistas. Nadie me sugirió que revisara mis hormonas, a pesar de mi edad. No fue hasta que leí un artículo médico donde descubrí que todos esos síntomas que me estaban tratando como fibromialgia o como otras afecciones, no eran más que los efectos de la menopausia”, recuerda dos años después.</p> <p>https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/adios-menstruacion-hola-menopausia/</p>	Alharaca Domingo 17 Noviembre 2024
Lanzan la campaña “Incluser” para proteger a las personas con VIH	<p>La Asociación Nacional de Personas Positivas Vida Nueva lanzó ayer la campaña Incluir, la cual busca promover la adopción de un marco legal que garantice los derechos humanos de las personas con VIH en El Salvador. «Esta campaña se lanza para impulsar la necesidad que existe de un marco normativo que garantice el respeto de los derechos humanos de las personas con VIH y toque el tema del VIH en su integralidad», indicó Catherine Serpas, directora general de la asociación.</p> <p>https://diarioelsalvador.com/lanzan-la-campana-incluser-para-proteger-a-las-personas-con-vih/594282/#google_vignette</p>	Diario El Salvador Miércoles 20 Noviembre 2024
Lanzan aplicación para que juventudes se formen en Educación Integral en la Sexualidad	<p>La Colectiva Feminista, en conjunto con la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto, la Universidad de El Salvador y cofinanciado por la Unión Europea, lanzaron este 22 de noviembre “INCLUD”, una aplicación gratuita y accesible con la que buscan formar a juventudes en Educación Integral en la Sexualidad. “Es una herramienta que se ha diseñado especialmente para ustedes. Las juventudes de hoy enfrentamos retos y desafíos. Por eso se diseñó una aplicación que se caracteriza por facilitar el acceso educativo mediante juegos de interacción, videos y capsulas educativas, que a su vez nos permite aprender y reconocer las violencias”, dijo Katherin Flores, de la Colectiva Feminista, en el lanzamiento oficial.</p> <p>https://voces.org.sv/lanzan-aplicacion-para-que-juventudes-se-formen-en-educacion-integral-en-la-sexualidad/</p>	Voces Viernes 22 Noviembre 2024
Casos de VIH a	<p>A nivel mundial, son casi 38 millones de personas las que viven con VIH, por lo que es importante que conozca</p>	Canal 12

<p>nivel mundial</p>	<p>como prevenir los contagios del virus. Cada 25 segundos una persona contrae el Virus de Inmunodeficiencia Humana, es decir, VIH, actualmente se reportan alrededor de 2.7 millones de casos en América Latina y el Caribe. Solo en el año 2023, aproximadamente 135,000 personas adquirieron el virus, y 35,000 murieron por causas relacionadas con el síndrome de inmunodeficiencia adquirida. El sida es la fase más avanzada de la infección provocada por el VIH, a nivel mundial, son casi 38 millones de personas las viven con VIH y, aproximadamente, unos 9 millones desconocen que lo tienen.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/casos-de-vih-a-nivel-mundial/</p>	<p>Lunes 25 Noviembre 2024</p>
<p>Inicia juicio contra médico por mala praxis</p>	<p>Este martes inició el juicio en contra del médico Carlos Josué Romero Blanco, acusado del homicidio culposo de una madre y lesiones culposas en su recién nacido. El juicio se está desarrollando en el Tribunal Primero de Sentencia de San Miguel, y se tiene previsto que se extienda durante toda la semana. El médico es señalado de cometer mala praxis durante una cesárea en el hospital San Juan de Dios, de San Miguel, en perjuicio de Alondra Isamar López Amaya, de 20 años, en julio de 2023.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Inicia-juicio-contra-medico-por-mala-praxis-20241126-0057.html</p>	<p>LPG Pág.18 Miércoles 27 Noviembre 2024</p>
<p>Retos para acabar la pandemia de VIH</p>	<p>Acabar en cinco años con el sida para muchos es una propuesta imposible sobre todo porque la pandemia lleva varias décadas en el mundo sin ser controlada. Naciones Unidas pretende acabar con la pandemia del sida para 2030 el gran obstáculo son los líderes que no protegen los derechos humanos, asegura un reciente informe de Onusida, las problemáticas que también impiden alcanzar la meta son la criminalización, discriminación y desigualdad. Según el informe del observatorio de derechos sexuales y reproductivos, en El Salvador los factores que contribuyen al aumento de casos de VIH son: la falta de educación sexual y los estigmas sociales, también la discriminación hacia comunidades LGBTQ+ y trabajadores sexuales, además de poco acceso a servicios de salud públicos.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/retos-para-acabar-la-pandemia-de-vih/</p>	<p>Canal 12 Miércoles 27 Noviembre 2024</p>
<p>ONU planea erradicar el SIDA para los próximos cinco años</p>	<p>Sin embargo, esto, para muchos, es una propuesta imposible teniendo en cuenta su larga presencia en el mundo. El planteamiento de las Naciones Unidas ha sorprendido a muchos, pero, en un reporte de la misma entidad, revelaron cuáles serían los impedimentos para lograr esto. Desde su perspectiva, los líderes que no protegen los derechos humanos son uno de los más grandes obstáculos. La desigualdad y discriminación también estarían dentro de esta lista negra.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/onu-planea-erradicar-el-sida-para-los-proximos-cinco-anos/</p>	<p>Canal 12 Miércoles 27 Noviembre 2024</p>
<p>Equipo Maíz presenta libro que realiza una introspección de la maternidad</p>	<p>La Asociación Equipo Maíz presentó el libro “Maternidades” de la autora mexicana, Norma Vásquez, donde se expone y habla de las diferentes maneras de entender la maternidad. Se trata de una investigación que se realizó en conjunto con mujeres de diferentes comunidades rurales y urbanas. También se realizó una exposición llamada “Arte y Resistencia contra la violencia contra las mujeres”. Norma Vásquez, psicóloga, educadora e investigadora, dijo, a través de una videollamada que es un proyecto que tiene bastante historia, pues inició en 2006, pero, se concretizó hasta hace poco. La idea surgió, dado que “las abuelas son madres, las madres son madres, las hermanas son madres, las tías son madres, es por ello, la importancia de hablar del tema.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/equipo-maiz-presenta-libro-que-realiza-una-introspeccion-de-la-maternidad/</p>	<p>Diario Co Latino Viernes 9 Noviembre 2024</p>
<p>Instalan audiencia contra médicos por lesiones culposas</p>	<p>El Juzgado Segundo de Instrucción de Santa Ana instaló la tarde de este viernes la audiencia preliminar en contra de cuatro médicos del Hospital San Juan de Dios de esta ciudad, acusados del delito de lesiones culposas en perjuicio de Ivonne Peña, de 22 años, quien se encuentra en estado vegetal. Hasta el cierre de esta nota, la audiencia, que ha sido suspendida y reprogramada en siete ocasiones, continuaba. Los imputados son Jorge Stalin Fajardo Morán, José Manuel Hernández, Julio Ernesto Grijalva y Saúl Arturo Escobar. Inicialmente, también estaba procesado el médico Óscar Armando Romero, quien ya falleció, y habría sido separado del caso. Fuentes judiciales confirmaron que se le realizará una audiencia especial.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Instalan-audiencia-preliminar-contra-medicos-por-lesiones-culposas-20241129-0087.html</p>	<p>LPG Pág.20 Sábado 30 Noviembre 2024</p>